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RAPPORT D'ACTIVITfi DES SECTIONS
Exercice 1961-1962

Section de Porrentruy

La plus ancienne section de l'Emulation est aussi la plus nombreuse.
Quatre cents membres (en liste Mais ces dernieres annees, le comite
n'a pas reussi ä rassembler plus de trente ä quarante Emulateurs pour
ses conferences et se demande ce que font les absents pour encourager
ses efforts.

Apres avoir fait venir ä Porrentruy, au cours des precedents hivers,
des personnalites telles que Paul Reynaud, Rene Clair, Albert Ducrocq,
en payant de forts cachets, et enregistre, bien entendu, de gros deficits,
la section est revenue ä de plus modestes ambitions, sans diminuer
toutefois la qualite des Conferenciers.

La saison derniere, deux conferences ont rempli la Salle de l'hotel
de ville bruntrutain : la premiere, de Mme Beatrice Dussane, societaire
honoraire de la Comedie-Frangaise ; la seconde, de M. Henri Guillemin,
attache culturel pres l'Ambassade de France en Suisse ; deux brillantes
plaidoiries en faveur du theatre et de Rousseau qui ont recueilli de cha-
leureux applaudissements.

Conferences mises ä part, le comite a inscrit ä son programme de
travail la connaissance de la cite des princes-eveques et a organise, dans

ce domaine, trois visites guidees : la premiere, sous la direction de

M. V. Erard, professeur d'histoire, ä travers le vieux cimetiere evoca-
teur de l'eglise Saint-Germain ; la deuxieme, au Chateau,. ancienne
residence des princes-eveques, aujourd'hui siege des administrations de

district, grace ä la remarquable renovation faite par les soins du canton,

visite conduite par M. le prefet J. Gressot ; la derniere, dans la
riche bibliotheque de l'Ecole cantonale, avec M. M. Lapaire, professeur
d'histoire de 1'art.

La section a vu partir, avec regret, son president, M. G. Reusser,
professeur de mathematiques, pour le gymnase scientifique de Berne.
Elle lui adresse ses sinceres remerciements pour son travail ä la tete de
l'Emulation locale et ses meilleurs vceux pour 1'avenir.

Et, en guise de conclusion, le comite lance un appel ä tous les

Emulateurs de la section pour qu'ils soutiennent ses initiatives et ses

prochaines manifestations. Car l'indifference lasse les bonnes volontes
et paralyse les meilleures intentions.

G. Cramatte.
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Section de Delemont

C'est ä la suite de l'assemblee generale du 19 juin 1961, ä l'ho-
tel Terminus, que le nouveau comite de la section de Delemont est
entre en charge. II s'est reuni le 17 juillet pour repartir les fonctions.
M. Andre Rais a bien voulu accepter d'etre ä la fois vice-president et
caissier, tandis que Mme Cavaleri fut elue secretaire.

Les representants de notre section ont pris une part active aux
deliberations de l'assemblee generale de Porrentruy, qui adopta les

nouveaux Statuts de l'Emulation. S'en tenant aux decisions prises le
19 juin, nos porte-parole intervinrent ä plusieurs reprises et la plu-
part des propositions de notre section furent acceptees. Nous sommes
heureux d'avoir pu contribuer ainsi au renforcement de notre chere
societe.

Plus aucune assemblee generale de la Societe jurassienne d'Emu-
lation n'a ete tenue ä Delemont depüis 1955. Aussi le comite de

notre section se permit-il de revendiquer celle du 24 novembre 1961.
Bien que ce füt notre tour de l'organiser, le Comite central sortant
decida tout de meme de convoquer l'assemblee generale ä Moutier,
sous pretexte que cette ville... est mieux centree que Delemont! Notre
comite n'a pas manque de protester contre une telle decision.

Le nouveau Comite directeur de l'Emulation compte un repre-
sentant de notre section en la personne de M. Andre Rais. Nous en
sommes tres heureux et nous savons tout ce que le comite pourra
retirer de la collaboration, de la competence et du devouement de
M. Rais, qui s'est vu charger de la responsabilite des Actes.

Nous avons eu la tristesse de perdre deux de nos membres : MM.
Ernest Fröhlich, ancien fonctionnaire postal, et Paul Bovee, profes-
seur et artiste-peintre de grand talent. Mort ä vingt-neuf ans, ä la
suite d'un stupide accident survenu au Chateau de Soyhieres, Paul
Bovee a laisse un grand vide. Extraordinairement doue, travailleur,
actif et fraternel, il etait l'un des grands espoirs du Jura dans le do-
maine artistique. On lui connait plus d'une centaine d'ceuvres qui te-
moignent de sa force d'expression, de son originalite et de ses facultes
creatrices exceptionnelles. La section locale de l'Emulation, qui s'est
associee ä ses obseques, a offert ä Mme Bovee de patronner une exposition

de toutes les oeuvres de l'artiste disparu. Malheureusement, il
n'existe pas de repertoire des dessins, peintures et gravures de Paul
Bovee ; elles sont entre les mains de personnes qui, pour une part, sont
inconnues de la famille elle-meme, ce qui nous a obliges ä lancer des

appels dans la presse. Nous esperons pouvoir retrouver ainsi1 la trace de

toutes les oeuvres de Bovee, apres quoi un comite elargi sera consti-
tue en vue de 1'exposition qui aura lieu ä fin 1962.
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Notre section s'est aussi associee ä la commemoration du 30e
anniversaire de la mort du patriote Leon Froidevaux, redacteur du
« Petit Jurassien », defenseur courageux et fervent du Jura et de sa
latinite. Rendant hommage, dans les Actes de l'Emulation, ä cet
homme combatif pour qui la liberte et la verite etaient choses impossibles

ä sacrifier, Paul-Otto Bessire ecrivait en 1942 : « La vie de Leon
Froidevaux fut mouvementee, active et diverse ; eile se detache avec
vigueur et eclat sur notre grisaille jurassienne. » II nei faut pas que
notre generation perde le souvenir de tels hommes, et c'est avec
emotion que, le 16 septembre 1961, au cimetiere de Courtetelle, nous
avons evoque la memoire de Froidevaux et fleuri sa tombe, en com-
pagnie de l'Association de la presse jurassienne. A cette occasion M.
Charles Beuchat, nouveau president central de la Societe jurassienne

d'Emulation, voulut bien nous honorer de sa presence.
Depuis la derniere assemblee generale, le comite a ete actif

puisqu'il a tenu cinq seances, consacrees au programme d'activite et
aux propositions transmises au Comite directeur. Nous avons organise,

sous la direction de M. Andre Rais, une visite commentee du
Musee jurassien qui obtint un beau succes. II etait dans notre
intention de mettre sur pied, au cours de l'hiver, une conference ou une
projection de films, mais les personnes dont le comite avait retenu
le nom nous ont donne des reponses negatives, leur programme de

l'hiver n'offrant plus aucune date disponible. Le comite a prevu
une excursion archeologique ä Mandeure, une causerie de M. Andre
Rais, des colloques internes dont l'un pourrait etre consacre ä l'etude
de la situation du frangais dans la region de Delemont.

Repondant au questionnaire du Comite directeur, le comite de

notre section a fait diverses suggestions concernant l'activite de l'Emulation.

II a propose notamment la publication d'un bulletin periodi-
que dont la redaction serait confiee ä l'animateur des sections. La
vie intellectuelle du Jura pourrait s'y refleter au jour le jour, mieux
que dans la publication annuelle des Actes (qui subsisteraient bien
entendu), les sections pourraient y puiser d'utiles renseignements et
l'Emulation donnerait au public, ä la presse, aux societes correspon-
dantes, ä ses membres meme, une image plus suivie et plus reelle
de ses activites diverses.

Lors de sa derniere seance, le comite a pris note avec regret
de la demission de Mme Maryse Cavaleri, qui s'en ira habiter pro-
chainement sur les bords du Leman. Nous perdons une secretaire de-

vouee, mais Mme Cavaleri a manifeste le desir de rester membre de

la section de Delemont. Nous lui adressons, au nom de l'Emulation,
des remerciements sinceres pour le travail qu'elle a bien voulu accom-
plir au sein de notre comite.

Le president: Roland Beguelin.
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Section Erguel

Le ler novembre 1961 avait lieu notre assemblee generale annuel-
le. L'assistance est nombreuse et prend note avec plaisir que la situation

financiere de la section est saine. Deux notes sanctionnent le
rapport d'activite presente par le president et la gestion financiere dü-
ment controlee. Le comite est reelu ä l'unanimite ä l'exception de
M. Sunier qui a demande ä etre decharge de sa fonction. Trois
nouveaux membres viennent renforcer l'equipe dirigeante de la
section : MM. Gilbert Leutwiler, J. Ph. Girard et M. Leon Challancin.
Ainsi s'affirme la volonte de notre section de poursuivre avec plus de
vitalite encore la täche culturelle qui lui est devolue dans notre
region.

L'assemblee generale ordinaire de notre association se tenant a

Moutier, nous avons profite de cette occasion pour visiter la collegiale
de cette ville. Sous la conduite competente de M. le pasteur Balmer,
nous avons suivi les etapes de la renovation et nous sommes rejouis
de son heureux aboutissement.

Nous avons eu l'heureuse idee d'accepter l'offre de M. Pierre Bou-
langer et avons organise, de concert avec la Societe des Amis du
Theatre, le spectacle qu'il nous proposait. M. Boulanger est incontesta-
blement un artiste de reelle valeur et son interpretation des differents
poemes de son recital « Marchand d'Images » fut en tous points remar-
quable. Tour ä tour lyrique, passionne, satirique, dramatiquue, intense,
toujours vivant, il transmet avec une fidelite d'amoureux le message
du poete. Cette reussite nous invite ä recidiver.

Pour changer quelque peu le style de notre activite, nous avons
organise un deplacement ä Neuchätel, au musee d'ethnographie, oü
M. Jean Gabus, organisateur de l'exposition « Parures et Bijoux dans
le Monde », nous recevait. Dans son introduction, M. Gabus dit :

« Chaque exposition devrait etre un essai d'humanisme et un spectacle.

» C'est dans cette perspective que l'exposition a ete organisee
et le but a ete parfaitement atteint. Essai d'humanisme evidemment,
puisque toute une partie de l'exposition etudie le role de la parure et
du bijou dans un contexte economique, social, culturel, psycholo-
gique et physiologique. Spectacle bien sur, la magnificence des

bijoux et des parures exposes en etant un qui justifiait ä lui seiil la
visite.

M. Andre Auroi vint ensuite nous parier de l'exploitation de la
credulite. Son experience des questions judiciaires, ses connaissances

et son art de conter nous firent passer une tres agreable soiree.

La traditionnelle seance du Mazot mit un point final ä notre
activite de cette saison.
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Notre programme, au depart, etait plus ambitieux, mais il n'est
pas toujours possible, helas, de realiser tout ce que l'on prevoit. Cent
fois sur le metier, remettez votre ouvrage...

F. Schwaar.

Section de Bienne

La promenade jurassienne, sous la conduite du president de Pro
Jura, M. Jean Chausse, promenade accompagnee de magnifiques
diapositives et de fins commentaires, avait attire tant de monde ä

l'assemblee generale qu'il fallut, bien ä regret, refuser les derniers
arrives. M. A. Rebetez, president central, qui nous honorait de sa

presence, gardera certainement un souvenir agreable de cette
manifestation qui avait depasse les previsions les plus optimistes des

organisateurs.
Les autres rencontres de l'annee ont aussi connu un beau succes.

Plus de 250 personnes ont assiste ä un « forum » sur la sorcellerie
d'autrefois et d'aujourd'hui, de chez nous et d'ailleurs, anime par le
Dr A. Beuchat, medecin missionnaire au Mozambique, le Dr R.
Christe, directeur du service medico-pedagogique du Jura et M. Andre

Rais, archiviste jurassien, toujours devoue.
La visite du chateau de Soyhieres restera pour les privilegies qui

y prirent part, un souvenir durable. Apres le rappel du passe par M.
Etienne Philippe et un entrecote delicieux, grille dans l'imposante
cheminee de la salle des Chevaliers, il fallut bien ä regret quitter
cette vie de chateau ä laquelle chacun s'adaptait si bien.

L'exposition « Parures et bijoux» du musee d'ethnographie de

Neuchätel, visitee en decembre, nous valut un expose brillant du pro-
fesseur Jean Gabus et un plaisir pour la vue. Au retour nous avons
passe quelques instants charmants dans le cellier de M. Grossenbacher
a Chavannes, ou le comite servit les « raclettes », au rythme de 150
assiettes ä l'heure, ce qui permet de conclure que cette visite fut
appreciee...

Enfin, c'est par une causerie d'histoire que le cycle des manifestations

devait prendre fin. Me Hans Hof, chancelier de 1'Etat, inte-
ressa vivement les Emulateurs, qui n'avaient pas craint de braver
les frimas de janvier pour entendre parter d'Adalbert de Chamisso,
ce Fran?ais devenu poete allemand.

Au cours de l'annee, la section biennoise a perdu deux fideles
Emulateurs M. Vincent Blum, ingenieur, et M. J.-J. Rochat, redacteur.
Le premier etait membre du comite, tandis que le second avait preside
aux destinees de la section de 1939 ä 1946. On se souviendra encore
longtemps de ces deux membres devoues de notre section, si appre-
cies pour leur gentillesse souriante et leur cordialite.

Le president: A. Auroi.
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Section de Berne

19 janvier : Conference de M. Rene Bechler, ingenieur ä l'Eta-
blissement cantonal d'assurance immobiliere : L'electricite cause d'in-
cendies.

29 avril: Visite des chantiers de la nouvelle gare de Berne, sous
la conduite de M. Erwin Volkmer, sous-chef du service des enclan-
chements CFF ä Berne'.

12' mai : Assemblee generale.
7 octobre : Conference-recital de poetes jurassiens au Theatre

Arlequin.
14 decembre : Conference du president : Un Frangais devenu

poete allemand.
Le comite a tenu de nombreuses seances. La tres faible participation
des membres ä la soiree de l'automne 1960 n'a pas permis au

comite d'envisager une manifestation de ce genre en 1961.

Section de la Prevote

Au cours de l'annee ecoulee, le comite s'est penche avec une attention

particuliere sur l'elaboration des nouveaux Statuts de la Societe
jurassienne d'Emulation. A cet effet, il s'est reuni ä plusieurs reprises
pour examiner le rapport et le projet de la commission des Statuts ;

il a presente des suggestions quant ä ceux-ci et' ä l'activite future
de la Societe.

Voici les manifestations mises sur pied par notre section :

Organisation de l'assemblee generale de la Societe jurassienne
d'Emulation ä Moutier, le 25 novembre 1961.

Visite de l'exposition « Parures et bijoux dans le monde » ä Neu-
chätel, au debut de decembre 1961. Cette visite commentee par l'orga-
nisateur, M. le professeur Jean Gabus, a suscite l'interet et l'enthou-
siasme general.

Visite des principaux monuments de la ville de Porrentruy sous
la conduite de M. Victor Erard, professeur.

Une delegation de notre section a participe au congres pour une
collaboration culturelle romande ä Lausanne, les 3 et 4 mars 1962.

Nous avons eu le chagrin de perdre, en janvier 1962. Me Marc
Benoit, ancien president du tribunal. Nour garderons de cet Emula-
teur fidele le meilleur souvenir et nous prions sa famille de croire ä

notre Sympathie.
C'est l'assemblee generale du 6 juillet 1962 qui mit fin ä cette

periode d'activite.
Le comite.
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Section des Franches-Montagnes

La reorganisation de notre comite en novembre 1961, ainsi que
le programme d'hiver tres charge des manifestations locales, ont
gene considerablement l'activite de notre section. Une seule conference,

mais de choix, a pu en effet etre organisee. Le 20 juin, M.
Henri Guillemin, traitant de l'Affaire Dreyfus, captiva et enchanta
un auditoire d'une centaine de personnes. Erudition precise, logique
rigoureuse, talent envoütant, autant de qualites au service d'un au-
thentique historien qui nous devoila les multiples secrets et
hypotheses de cette fameuse affaire. Le brillant Conferencier, agreablement
surpris par la simplicite et la receptivite du public franc-montagnard
a promis de revenir. Nous nous en rejouissons.

Au bilan de notre activite, il convient d'ajouter l'etroite collaboration

de notre section avec une Universite populaire dont les cours
connaissent un succes grandissant. Si les noms different, les buts sont
les memes. Et n'est-ce pas l'essentiel

Relevons encore une demission et trois admissions, ce qui porte
ä 76 membres l'effectif de notre section.

Le president : Bernard Moritz.

Section de Bale

Annee bien remplie s'il en fut que 1961 pour la Section de Bale.
Vu le succes remporte l'annee derniere par le cours de litterature,

c'etait un devoir que de l'organiser ä nouveau. Nous avons fait appel
ä M. Bruno KJehrli, professeur de litterature au Gymnase frangais de

Bienne, qui evoqua en une serie de cinq conferences « les nouvelles
formes d'expression theätrale en France ». L'accent a surtout ete porte
sur le theatre de Beckett, d'Ionesco, d'Audiberti et de Jean Tardieu.
La presentation tres vivante et originale du sujet, l'esprit critique
du Conferencier, qui a su mettre son accent personnel sur le theme
en question, ont fait de ce cours un grand succes. Les auteurs traites,
dont les ceuvres sont presque denuees de sens, alors que l'expression
ressort plus du domaine de la sensation que de l'analyse de situations

rationnelles, ont souvent recouru aux methodes abstraites d'un
theme surrealiste, tres particular ä la lecture. De nombreuses
citations nous ont permis de mieux comprendre la forme si inattendue
que les auteurs ont choisie pour s'exprimer.

C'est au debut de fevrier que les fervents du « jass » se sont
rencontres lors d'un tournoi qui s'est deroule dans l'ambiance joviale,
alternativement tendue ou relächee que ce genre de manifestation
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cree regulierement. La distribution judicieuse des prix permit ä cha-
cun de ne pas rentrer bredouille.

L'idee d'organiser un recital de musique et de poesie a ete
accueillie avec joie par nos membres et qualifiee de tres digne par
la presse bäloise. Nous avons fait appel ä Mme Suzanne Wetzel,
pianiste, et ä M. Fernand Racine, violoniste, tous deux artistes de

renom, alors que la partie poetique etait reservee ä Mme Odette
Cuttat-Siegrist et ä M. Bernard Gros. Non seulement le duo Wetzel-
Racine, en interpretant des ceuvres de Vitali, Debussy et Martinu,
a richement contribue ä encadrer les declamations des poemes de Jean
Cuttat et de Virgile Rossel, finement choisis, mais il nous a surtout
ravis par sa technique, son jeu vigoureux allie ä une brillante virtuosite.

Nous remercions encore ces artistes, si lies au Jura ainsi que Mme
0. Cuttat-Siegrist et M. B. Gros, tous deux amateurs, mais qui, tour
ä tour avec une verve passionnee ou une serenite paisible, ont inter-
prete ä la perfection des poemes de Jean Cuttat, tires des recueils
•< Malin plaisir », « le Sang leger » et « les Chansons du mal au cceur »,
et de Virgile Rossel, pris dans « Au coeur de la joie ». Un auditoire
ravi, mais qui eüt pu etre plus dense n'a pas menage ses applaudis-
sements aux deux recitants.

Bien que pour le souper de la mi-careme du 11 mars, aucun
programme officiel ne füt etabli, le succulent jambon en croüte
aidant, une ambiance fort gaie et pleine d'entrain se manifesta d'emblee.
Chacun y alla de sa bonne blague, de son recit, de son historiette, alors

que les chants oü le Jura fut naturellement tout ä l'honneur, ani-
maient d'autre part la rencontre.

Le 12 avril, M. le Dr A. Perret-Gentil, traita pour nous un sujet
tres actuel, ä savoir : « Les accidents de la route au point de vue
medical et psychologique ». Apres un expose fouille sur les genres et les
formes d'accident, les causes interieures ou exterieures qui les provo-
quent, le Conferencier, sur la base d'une documentation tres detaillee,
fournie entre autres par les centres de police, cita les « tests » qui
permettent de deceler les fautes des conducteurs et les analyses
psychologiques dont le resultat peut indiquer la cause de certains
accidents. Des cliches tres evocateurs ont etaye le sujet presente,
dont le dernier theme, c'est-ä-dire le point de vue medi'cal, les
premiers secours, etc. n'a pu, en raison de l'heure avancee, qu'etre
effleure.

II appartenait ä M. Jean-Claude Bouvier, professeur ä l'Ecole
normale de Porrentruy, de nous parier, le 17 mai, de « La nidification
des oiseaux ». A l'aide de cliches pris par lui-meme, le Conferencier

nous conduisit dans le petit monde des oiseaux oü l'ceuvre de
perpetuation de l'espece s'ebauche et s'accomplit dans une ambiance faite
de musique et de poesie. Non seulement par ses hautes connaissances
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en la matiere, mais aussi par le fruit de ses observations, M. Bouvier
a pu nous exposer notamment quels sont les moeurs des oiseaux autour
des nids, comment Ton peut classer les oiseaux, quels sont leurs liens
de parente d'apres leur nid. Par ailleurs, ses explications sur le camouflage

des nids, soit par une cachette appropriee, soit par ['identification

tant de la forme que de la couleur avec le milieu dans lequel iis
sont minutieusement congus, ont ete pour chacun une legon tres en-
richissante.

Une visite commentee du Musee historique a ete organisee le 7

juin. Nous avons pu admirer sous la conduite de M. Schneewind, ä

l'ancienne Eglise des Cordeliers, des collections d'objets des epoques
gauloises, merovingienne, moyenägeuse, decouverts ä Bale, et par
ailleurs le tresor de la Cathedrale. Les collections d'armes et de materiel
guerrier ont egalement suscite l'attention.

Ce fut une bonne partie que la course annuelle en autocar. Nos
Emulateurs avec leurs families, apres une visite du Musee jurassien
ä Delemont, sont alles se restaurer ä Ocourt, pour poursuivre leur
periple dans le pays de Montbeliard. La visite de l'eglise d'Audin-
court avec ses vitraux de Fernand Leger sur le theme de la Passion, fut
le vrai but de cette course dont chacun rentra ravi.

C'est par un « rallye-automobile », en date du ler octobre, que
les manifestations du semestre d'hiver debuterent. Sept voitures em-
menerent trente-quatre personnes dont quelques enfants. Les concurrents

demontrerent de poste en poste, non seulement leurs qualites de

conducteur, mais beaucoup d'esprit d'observation. Le concours se de-
roula sur un trace passant par la Feldsplatte, le couvent de Saint-
Bernard ä Lucelle, l'etang de la Gruere, pour aboutir aux Rangiers.
Si tous arriverent au but, tous n'ont cependant pas ete egalement
favorises par le sort. Meme des ennuis mecaniques inattendus ont
corse les etapes de certains concurrents. Au classement par points, les

dames ont demontre que les difficulties de la route ne les depassaient
nullement.

A fin octobre, le Dr Pierre Christe, medecin-chef du Service
medico-psychologique du Jura, a reuni un bei auditoire dans une des

salles du Casino, pour traiter des problemes generaux de la psychiatric
de l'enfance. Quelques chiffres statistiques rapportes par le

Conferencier sur la situation mentale en Suisse n'ont pas manque d'attirer
l'attention sur la gravite du probleme.

L'orateur a montre toute l'importance de celui-ci sur le plan
national, en opposition au probleme de la medecme generale. En termes
concis et en citant quelques cas particuliers, M. le Dr Pierre Christe
demontra notamment que le noeud vital de la psychiatrie est le contact

du medcin et du malade. Les nombreuses questions posees lors
de la discussion libre qui suivit l'expose prouverent tout l'interet qu'a
suscite cette causerie.
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PR1ERE POUR LE CONCILE

Esprit divin, envoye par le Pere au nom de Jesus,
pour assister l'Eglise de votre presence et la gou-
verner infailliblement, nous vous en prions, repan-
dez dans votre bonte, sur le Concile cecumenique,
la plenitude de vos dons. Maitre et Consolateur
tres doux, eclairez l'esprit de nos Eveques qui,
repondant avec empressement au Pontife romain,
tiendront avec lui les assises de cette sainte
assemblee

Faites que de ce Concile mürissent des fruits
abondants que de plus en plus la lumiere et la
force de I'Evangile se propagent dans la societe
humaine que la religion et l'activite des ceuvres
missionnaires fleurissent d'une vigueur accrue et
qu'en resulte I'heureux effet d'une connaissance
plus riche de la doctrine de l'Eglise et d'un progres
salutaire des moeurs chretiennes.

O doux Höte de l'äme, affermissez nos
intelligences dans la verite et disposez favorablement nos
coeurs ä I'obeissance, afin que les decisions qui
auront ete prises au Concile nous les acceptions
avec une sincere soumission et que nous les accom-
plissions d'une volonte empressee.

Nous vous prions aussi pour les brebis qui
n'appartiennent plus ä l'unique bercail de Jesus-
Christ, afin que, de meme qu'elles se glorifient
du nom Chretien, ainsi ell es arrivent enfin ä I'unite
sous la conduite de l'unique Pasteur

Comme pour une nouvelle Pentecdte, renouve-
lez a notre epoque vos merveilles et accordez a la
Sainte Eglise que, perseverant avec Marie, Mere de
Jesus, dans une priere unanime et instante, et sous
la conduite du Bienheureux Pierre, eile propage le

regne du divin Sauveur, le regne de la verite et de
la ]ustice, le regne de l'amour et de la paix. Amen.

Jean XXIII, Pape



Comme ä l'accoutumee, la grande soiree annuelle a eu lieu le
ler samedi de decembre dans la grande salle des fetes du restaurant
du Jardin zoologique. Une tres forte assistance est venue encourager
chanteurs, acteurs et organisateurs. II appartenait ä M. Joliat, president

par interim pendant la maladie du president, de saluer nos
hotes et en particulier M. Charles Beuchat, president central, qui
nous a fait l'insigne honneur, non seulement de partager avec nous
sa premiere manifestation officielle en tant que nouveau president
central, mais aussi de nous adresser quelques paroles fort aimables et
tout empreintes de delicatesse.

Nos excellents chanteurs et chanteuses, sous la baguette de M.
Henri Froidevaux, ont une fois encore, ouvert la partie recreative en
interpretant avec brio des chants du pays. C'etait ensuite ä nos jeu-
nes de fouler Ies treteaux. Les deux pieces choisies, deux comedies
de mceurs et de caractere, viennent en droite ligne du folklore espa-
gnol. Elles font partie du « Retable Jovial » d'Alejandro Casona dans
lequel le grand dramaturge a reuni des farces populaires, les plus
savoureuses de son pays. Tant « La farce du galant qui epousa une
femme forte » que « La fable du secret bien garde », chacune dans
une adaptation frangaise d'Andre Camp, ont apporte chaleur et gaiete,
tout en inculquant une legon de fine psychologie. Felicitons et remer-
cions cordialement Bernard Gros, metteur en scene, Jean Joliat, re-
gisseur, acteurs et actrices Le plein succes remporte est tout ä leur
honneur.

A l'entr'acte se sont ecoules rapidement les billets de tombola
dont le pavilion etait particulierement riche, attrayant et judicieuse-
ment proportionne.

Le Pere Noel a eu fort ä faire, le dimanche 17 decembre, ä distri-
buer les trente-deux cornets aux Emulateurs en herbe pour leurs
productions individuelles aussi delicieuses qu'inattendues. Rehaussee par
un film de dessins animes et des chants d'ensemble, cette manifesta--
tion a laisse au cceur de chacun un sentiment de saine rejouissance.

Le coup de l'etrier a reuni comme ä l'accoutumee quelques
Emulateurs au Dezaley.

L'exercice 1961 a pris fin officiellement par l'assemblee generale
ordinaire du 24 janvier 1962. Le point de la situation a ete fait, de

nombreuses decisions prises, ä l'unanimite.
Ce resume des travaux de notre section, presenterait une grave

lacune si1 l'activite du cercle d'etudes sous la direction du Dr Fred.-E.
Koby etait passee sous silence. En raison cependant du travail abon-
dant, du ä la revision des Statuts centraux, accompli pour une grande
part par les animateurs du Cercle d'etudes, les sujets traites n'ont
pas ete nombreux. Signalons notamment une visite des cavernes
prehistoriques de Saint-Brais, sous la conduite du Dr Fred.-E. Koby,
une causerie de l'Abbe Glory sur la prehistoire frangaise, ainsi qu'un
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recit de M. Henri Krebs, sous forme anecdotique, de ses voyages au-
tour du monde.

Le Chceur mixte et le club de « jass » se sont reunis ä dates re-
gulieres au cours de l'annee.

En raison de la reorganisation de la SJE et de la revision des

Statuts centraux, une assemblee extraordinaire a ete convoquee le 24
avril 1961, en vue de prendre position dans le cadre de la section.
Le projet a ete accepte dans son ensemble ä l'unanimite.

L'assiduite et l'attention que portent nos membres et amis aux
manifestations variees et repondant aux differents gouts sont d'un
appui precieux pour le comite.

Le nombre toujours plus grand de nos membres et l'interet sou-
tenu qu'ils montrent pour notre activite, prouvent, sans aucun doute,
la necessite imperieuse pour les Romands de Bale et les Jurassiens en
particulier, de continuer l'oeuvre entreprise par notre belle societe et
de suivre la voie magnifique qui s'ouvre devant elle.

Le vice-president: Jean-Louis Bilat.

Section de La Chaux-de-Fonds

L'effectif de notre section est en constante diminution, helas
Plusieurs parmi les membres actifs nous ont .quittes pour aller gagner
leur vie sous d'autres cieux. Le recrutement s'avere fort difficile. Tout
ceci nous oblige ä trouver de nouvelles solutions pour maintenir notre
activite. L'assemblee administrative du debut de l'annee renouvela le
mandat du comite et discuta longuement dü probleme des seances.

Dans le courant de l'ete, notre president d'honneur toujours
devoue, M. Charles Rossel, nous presenta un travail fort interessant:
« Le Marechal Berthier, prince de Neuchätel ». L'evocation de cette
figure des temps napoleoniens fut l'occasion d'echanges de vues ins-
tructifs et de rappels emouvants de la vie neuchäteloise du siecle,
dernier.

En automne — apres que la maladie eut empeche une autre
seance — nous avons essaye une nouvelle formule, qui s'est revelee
heureuse. En collaboration avec la Societe d'histoire de La Chaux-
de-Fonds, nous avons demande ä M. l'Abbe Chevre, cure de Pleigne,
de nous parier de Bellelay. II le fit avec la competence qu'on lui
connait. Nous avons vecu avec lui les temps heureux oü le college
prosperait et les moments difficiles de la Revolution, lorsque le tre-
sor fut perdu, la bibliotheque dispersee. Notre Conferencier nous fit
voir des documents inedits et aussi les sceaux originaux des deux der-
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niers abbes de Bellelay. Qu'il soit encore remercie ici de son
magistral travail!

C'est la sans doute une initiative heureuse, repetons-le, et souhai-
tons trouver de nouveaux Conferenciers pour nourrir la chronique
de l'an prochain et apporter aux Emulateurs de partout une vision
plus reconfortante de notre section

Le Comite.

Section de Geneve

C'est avec un geste de satisfaction que le president de la section
de Geneve a tourne la page 1961 du livre ou s'inscrivent les manifestations

de l'annee. Satisfaction due au bon travail du comite et ä la
fidelite des membres.

Au debut de fevrier, les Emulateurs se retrouvaient dans la Salle
des fetes du buffet de Cornavin, ä l'occasion de la soiree annuelle qui
connut son succes habituel.

Le 13 avril, nous recevions M. Victor Erard, professeur ä Por-
rentruy, qui nous parla d'une epoque palpitante de l'histoire juras-
sienne : 1830-1840. M. Erard, passionne des faits de son pays, histo-
rien honnete et erudit, a conquis l'auditoire par son eloquence, son
souci de la verite, son amour du Jura — qui ne pourrait l'aimer qui
connait son passe — et par la legon qu'il sut tirer d'evenements qui
sont devenus une constante de l'histoire jurassienne.

L'assemblee generale du 25 mai fut consacre ä l'etude des
nouveaux Statuts de l'Emulation — nous n'y reviendrons pas — et ä

l'election d'un nouveau president, en remplacement de Mme Dysli
(voir liste du comite). Qu'il me soit permis de rendre ici un vibrant
hommage ä notre ancienne presidente — elue presidente d'honneur
de la section — qui, pendant de nombreuses annees, a dirige avec brio
l'Emulation de Geneve, demeurant ainsi fidele ä la tradition.

En juin, le Rassemblement jurassien nous conviait ä une conference

de M. Roger Schaffter, professeur ä Neuchätel, sur Paction pre-
sente du mouvement autonomiste jurassien ; est-il necessaire de souli-

gner que cette soiree eut un grand succes Non, le vrai patriotisme
n'est pas encore mort dans la colonie jurassienne de Geneve.

La pause se prolongea jusqu'en septembre, plus exactement jusqu'au
soir du 26 oü, avec M. Dysli comme cicerone, nous avons encore vou-
lu faire un dernier et inoubliable voyage en Provence. Voyage inou-
bliable, rediront avec moi ceux qui ont eu le plaisir d'admirer les ma-
gnifiques cliches qui nous furent presentes et commentes, car rien de

ce qui est beau n'echappe ä la camera de M. Dysli. Cette soiree de-
vait aussi connaitre un cote scientifique et meme — pourquoi ne pas
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l'avouer — humoristique. En effet, nous recevions M. Albert Farine,
Dr es sciences, actuellement professeur ä l'Universite de Tunis, qui
presenta et commenta l'appareil Breathalyser, qu'il a lui-meme con-
gu et destine au depistage des conducteurs inconscients qui sillon-
nent nos routes. Expose tres intructif et experiences convaincantes ;
disons que les cobayes etaient de choix

Samedi 7 octobre, une trentaine d'Emulateurs s'etaient donne
rendez-vous ä Cointrin pour une visite de l'aeroport et de ses installations.

Visite pleine d'interet. Chacun fut emerveille tant par les puis-
sants appareils ä reaction que par l'excellente organisation de securite
qui permet de voler avec le minimum de risque. Le froid tres vif qui,
malheureusement, sevissait sur le plateau de Cointrin, ne parvint pas
ä emousser notre attention.

La reunion organisee le 4 octobre au restaurant Bagatelle avait
uniquement pour but d'informer nos compatriotes jurassiennes sur
le role que la femme genevoise, promue citoyenne ä part entiere, pou-
vait et devait jouer dans la vie de la cite. L'invitation lancee ä cette
occasion n'eut pas grand echo. Seules quelques « superconvaincues »

profiterent des paroles eloquentes de MMmes Berner et Guinand,
feministes de la premiere heure, qui s'etaient aimablement mises ä la
disposition des organisateurs.

Depuis quelques annees, la fete de Saint-Martin reunit en une
joyeuse soiree les membres de nos trois societes jurassiennes : Le Sapin,
le Rassemblement jurassien et l'Emulation. Celle de cette annee,
organisee le 11 novembre par la section de Geneve du Rassemblement
jurassien, obtint un succes rejouissant et demontra une fois de plus la
necessite de maintenir une tradition qui renforce les liens unissant les

membres de ces associations.
Le 29 novembre, nous avions l'honneur d'accueillir M. Waclaw

Micuta, representant de l'O.N.U. ä Leopoldville. Dans un cadre tres
couleur locale — une riche collection d'armes, de masques, d'instru-
ments de musique, d'etoffes, rapportee d'un long sejour au Congo —,
M. Micuta nous parla des Congolais tels qu'il les a vus : leurs mceurs,
leur caractere, leurs rites, leur force et leurs faiblesses, leurs illusions,
leurs soucis et leurs espoirs furent autant de pages brillantes qui firent
de la conference de M. Micuta une captivante legon de choses,

Non moins captivante fut la soiree du 13 decembre avec le « Tour
d'horizon de politique internationale », presente par M. Bernard Be-
guin, redacteur en chef du « Journal de Geneve ». Nous connaissions

sa competence en la matiere et notre desir d'information fut largement
comble; nous connaissions l'aisance et la clarte avec lesquelles il
aborde et developpe n'importe quel probleme politique ou economique,
et sa conference a pleinement repondu ä notre attente. Nous avons
surtout apprecie le souci d'honnetete et d'objectivite avec lequel M.
Beguin traite tous les problemes qui lui sont soumis.
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Au cours de cette annee 1961, plusieurs Emulateurs nous ont
malheureusement quittes pour un monde meilleur. Nous avons une
pensee emue pour nos amis fideles : Camille Fromaigeat, William
Richard, Gustave Beuchat, Rene Joset, Xavier Corbat.

Iis ont tous aime le Jura et l'Emulation ; le vide qu'ils laissent
dans nos rangs sera difficile ä combler. Que leurs families eprouvees
trouvent ici l'expression de notre Sympathie la plus vive.

Le president: Charles Schafften

Section de Lausanne

L'activite de 1961 etait placee sous le signe de la reussite et de
la joie ; eile nous apporta de nombreuses satisfactions.

Comme chaque annee, nos membres etaient invites, le vendredi
13 janvier, au « Stamm », pour y boire le verre de l'amitie juras-
sienne, autour d'une belle « tete de moine ».

Les Jurassiens de Lausanne et environs, etaient nombreux ä
l'hotel de la Paix, le vendredi 27 janvier, ä ecouter et applaudir M.
Camille Gorge, ancien ambassadeur, venu nous parier de la « diplomatic

d'hier et d'aujourd'hui ». Avec le brio qu'on lui connait, le

distingue Conferencier sut mettre en evidence les differences flagrantes
qui existent entre la diplomatic des Chateaubriand et celle des « K ».

Samedi 18 fevrier, dans la sympathique ambiance de l'hotel de
la Paix, encore, une soixantaine de Jurassiens se retrouvaient pour
la traditionnelle et grande veillee. On notait la presence de M. Ali
Rebetez, president central de l'Emulation, des delegues des so-
cietes-sceurs, de la Rauracienne de Neuchätel et de Vevey-Montreux,
ainsi que de l'Emulation de Bienne. M. Andre Piller, conseiller
communal, porta le toast au Jura en des termes qui montrent combien
est vivace au sein des Jurassiens expatries le souvenir de leur pays,
le Jura. Tour ä tour, chansons de folklore, poemes,, sketches inedits de

notre ami Romain Berberat, vinrent rejouir l'assistance. Puis, jusque
fort tard dans la nuit, le bal prit la releve, pour le plaisir de tous.

La partie administrative de l'assemblee generale du 24 mars fut
suivie de la presentation d'un excellent film sur les moyens d'enrayer
et de detruire la vermine dans l'agriculture et l'arboriculture, ,par M.
Rodolphe Rebetez, conseiller agricole.

Le 18 mai, nous etions convies avec la Societe des Zofingiens a
entendre M. Francois Schaller, professeur, nous parier de « l'etrange
destinee du marxisme ». Ce fut une occasion pour nous d'admirer
l'intelligence, la clarte de la pensee et la lucidite du raisonnement du
Conferencier.
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Sous d'etranges designations, comme « lai raine, l'aichatte, Iai co-
creyatte, lai pusnatte, lai raitte, la tchvatte », dont les automobilistes
devaient trouver la traduction frangaise avant d'etre autorises ä prendre

le depart, notre amical « rallye-auto » du 18 juin, en passant par
le Mollendruz, nous conduisit ä Orbe.

Les participants ä notre fete de la Saint-Martin, le 12 novembre,
etaient si nombreux que la salle habituelle du Major Davel ä Morrens
etait devenue trop exigue. C'est au restaurant du Stand de Vernand
que se deroula cette manifestation bien jurassienne.

Notre eminent compatriote, le colonel EMG Marcel Racine, a
vivement interesse les auditeurs et auditrices que nous avions convies
ä l'hotel de la Paix, le 21 novembre, pour entendre le Conferencier
nous parier « De l'armee de milices aux fusees teleguidees ». M. le
colonel Racine a eu le grand merite de nous faire saisir, en particular,

la complexite des problemes que pose l'equipement de notre
aviation et de notre DCA, dans la perspective de devolution technique

acceleree de nos jours.
Pour terminer l'exercice 1961, une belle cohorte de Jurassiens et

Jurassiennes se sont reunis le 8 decembre, pour un tournoi de cartes,
dont l'enjeu etait un magnifique cochon du Jura, fume ä point.

Le president : Albert Rothenbuhler.

270


	Rapport d'activité des sections : exercice 1961-1962

